

5.6. СПЕЦИФИКА ФОРМИРОВАНИЯ ДОХОДОВ, РАСХОДОВ И ГОСУДАРСТВЕННОГО ДОЛГА БЮДЖЕТОВ СУБЪЕКТОВ РФ

Колпакова Г.М., д.э.н., профессор, кафедра финансов и кредита, Гуманитарно-экономический институт им. В.С. Черномырдина Московского государственного машиностроительного университета, г. Москва;
Евдокимова Ю.В., к.филос.н., доцент, кафедра финансов и кредита, Российский государственный социальный университет, г. Москва

В статье представлен подробный анализ динамики и структуры доходов, расходов и долговых обязательств бюджетов субъектов Российской Федерации за 2013-2015 гг. Рассмотрены регионы-доноры и регионы-реципиенты. Изучены стратегические цели и направления развития финансов субъектов РФ. Дан обзор основных направлений привлечения дополнительных доходов в бюджеты регионов. Рассмотрены подходы к оптимизации бюджетных расходов субъектов РФ.

Литература

1. Дефицит региональных бюджетов в 2016 году не уменьшится [Электронный ресурс] // РИА Накануне.RU. URL: <http://www.nakanune.ru/news/2015/10/28/22418793/>.
2. Долги регионов России за 10 месяцев 2015 года выросли на 4% [Электронный ресурс] // Агентство бизнес-новостей. URL: <http://abnews.ru/2015/12/10/dolgi-regionov-rossii-za-10-mesyacev-2015-goda-vyrosli-na-4/>.
3. Доходы региональных бюджетов растут, но у многих съедаются инфляцией [Электронный ресурс] // РИА Рейтинг. URL: http://riarating.ru/regions_ratings/20150903/610670421.html.
4. Евдокимова Ю.В. Анализ основных показателей социально-экономического положения субъектов РФ за первое полугодие 2013 г. [Текст] / Ю.В. Евдокимова // Экономика и предпринимательство. – 2013. – №12-1. – С. 238-240.
5. Колпакова Г.М. Финансы, денежное обращение и кредит [Текст] : учеб. для прикладного бакалавриата / Г.М. Колпакова. – 4-е изд., перераб. и доп. – М. : Юрайт, 2015. – С. 340-343.
6. Налоговый потенциал субъектов РФ [Электронный ресурс] // Электронный бюджет. URL: <http://budget.gov.ru>.
7. Обзор антикризисных планов регионов [Электронный ресурс] // ИД «Бюджет». URL: <http://bujet.ru/article/274386.php>.
8. Петров В. Регионы должны готовиться к отказу от налоговых льгот [Электронный ресурс] // Российская газета. URL: <http://www.rg.ru/2014/04/28/regioni.html>.
9. Регионы адаптируются к кризису [Электронный ресурс] // Высшая школа экономики. URL: <http://www.opes.ru/1833097.html>.
10. Регионы "секвестрируют" льготников [Электронный ресурс] // РИА Накануне.RU. URL: <http://www.nakanune.ru/articles/111048/>.
11. Российские регионы медленно скатываются в долговую яму [Электронный ресурс] // РИА Рейтинг. URL: http://riarating.ru/regions_rankings/20150303/610647978.html.
12. Отчет о результатах экспертно-аналитического мероприятия «Мониторинг исполнения доходов и расходов консолидированных бюджетов субъектов Российской Федерации в разрезе субъектов Российской Федерации» по итогам 2013 г. [Электронный ресурс] // Счетная палата РФ. URL: <http://www.ach.gov.ru/upload/iblock/ab1/ab1fc30f1f0cb2ca54b22031747d2c04.pdf>.
13. Число регионов-доноров в России упало вдвое [Электронный ресурс] // Lenta.ru. URL: <http://lenta.ru/news/2014/04/25/donors/>.
14. Югра и ещё 13 регионов РФ в 2015 году вошли в число регионов-доноров [Электронный ресурс] // ИА ЮграPro. URL: <http://www.ugrapro.ru/2014/12/15/yugra-i-eshhyo-13-regionov-rf-v-2015-godu-voshli-v-chislo-regionov-donorov/>.

Ключевые слова

Региональный бюджет; доходы бюджетов субъектов РФ; расходы бюджетов субъектов РФ; дефицит бюджетов регионов; государственные долговые обязательства регионов; оптимизация бюджетных расходов; регионы-доноры; регионы-реципиенты.

Колпакова Галина Михайловна

Евдокимова Юлия Викторовна

РЕЦЕНЗИЯ

Проблемы бюджетов субъектов Российской Федерации усугубились в связи с усложнившейся экономической ситуацией в государстве. Снижение курса национальной валюты, минимальная цена на нефть, высокая инфляция не могли не отразиться на основных показателях федерального бюджета и бюджетов субъектов РФ. В данной статье авторами сделан анализ динамики и структуры доходов, расходов и долговых обязательств бюджетов субъектов РФ за три года. Рассмотрен налоговый потенциал регионов. Сделан обзор регионов-доноров и регионов-реципиентов. Проанализированы рейтинги регионов по темпам роста доходов, расходов и государственного долга. Рассмотрены возможные направления привлечения дополнительных доходов в бюджеты. Данная рецензируемая статья имеет научную ценность и может быть рекомендована к публикации.

Лебедев К.А., д.э.н., профессор кафедры «Туризм и гостиничное дело» Института туризма и гостеприимства Российского университета туризма и сервиса, г. Пушкино.

5.6. SPECIFICITY OF FORMATION OF REVENUES, EXPENDITURES, AND PUBLIC DEBT BUDGETS OF SUBJECTS OF THE RUSSIAN FEDERATION

G.M. Kolpakova, D.Sc. In Economics, professor at the Department of finances and credit of Humanitarian-economic institute. v.s. Chernomyrdin, Moscow state engineering university, Moscow city;

Y.V. Evdokimova, Ph.D. In Philosophicals, associate professor at the Department of finance and credit, Russian state social university, Moscow city

The article presents a detailed analysis of the dynamics and structure of revenues, expenditures, and debt obligations of budgets of subjects of the Russian Federation for 2013-2015. Considered the donor regions and the recipient regions. Studied strategic objectives and directions of development of Finance of the Russian Federation. An overview of the main directions of attracting additional revenues to the budgets of the regions. The approaches to optimization of budget expenditures of RF subjects.

Literature

1. Debts of Russian regions for 10 months of 2015 increased 4% [Electronic resource] // The agency of business news. URL: <http://abnews.ru/-2015/12/10/dolgi-regionov-rossii-za-10-mesyacev-2015-goda-vyrosli-na-4/>.
2. Evdokimov Y.V. Analysis of the main indicators of socio-economic status of subjects of the Russian Federation for the first half of 2013 [Text] / Y.V. Evdokimova // Economics and entrepreneurship. – 2013. – No. 12-1. – Pp. 238-240.
3. Kolpakova G.M. Finance, money circulation and credit [Text] : textbook. for applied baccalaureate / G.M. Kolpakova. – 4-e Izd., rev. and extra. – M. : Yurayt, 2015. – Pp. 340-343.
4. Petrov V. Regions must prepare for the abandonment of tax incentives [Electronic resource] / V. Petrov // Russian newspaper. URL: <http://www.rg.ru/2014/04/28/regioni.html>.
5. Regions adapted to the crisis [Electronic resource] // Higher school of Economics. URL: <http://www.opec.ru/1833097.html>.
6. Regions "sequestered" beneficiaries [Electronic resource] // RIA Nakanune.RU. URL: <http://www.nakanune.ru/articles/111048/>.
7. Review crisis management plans of regions [Electronic resource] // ID "the Budget". URL: <http://bujet.-ru/article/274386.php>.
8. Russian regions are slowly falling into debt [Electronic resource] // RIA Rating. URL: http://riarating.ru/-regions_rankings/20150303/610647978.html.
9. Tax potential of subjects of the Russian Federation [Electronic resource] // Electronic budget. URL: <http://-budget.gov.ru>.
10. The deficit of regional budgets in 2016 will not decrease [Electronic resource] // RIA Nakanune.RU. URL: <http://www.nakanune.ru/news/2015/10/28/22418793/>.
11. The number of donor regions in Russia fell by half [Electronic resource] // Lenta.ru. URL: <http://lenta.ru/news/-2014/04/25/donors/>.
12. The revenues of regional budgets grow, but many are eaten by inflation [Electronic resource] // RIA Rating. URL: http://riarating.ru/regions_ratings/20150903/610670421.html.
13. The report on results of expert-analytical activity "Monitoring of execution of revenues and expenditures of consolidated budgets of subjects of the Russian Federation by subjects of the Russian Federation" on results of 2013 // Official website of the accounts chamber of the Russian Federation [Electronic resource] // The accounting chamber of the Russian Federation. URL: <http://www.ach.gov.ru/upload/iblock/ab1/ab1fc30f1f0cb2ca54b22031747d2c04.pdf>.
14. Ugra and another 13 regions of the Russian Federation in 2015 was included into number of regions-donors [Electronic resource] // IA Urango. URL: <http://www.ugrapro.ru/2014/12/15/yugra-i-eshhyo-13-regionov-rf-v-2015-godu-voshli-v-chislo-regionov-donorov/>.

Keywords

Regional budget; revenues of the budgets of the constituent entities of the Russian Federation; expenses of budgets of subjects of the Russian Federation; the deficit of regional budgets; government debt; regions; optimization of budget expenditures; donor regions; regions-recipients.